

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia se dirigirá á la Administración.
Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán.

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,00 pesetas.
Provincias, id. 1,50 »
Número suelto. 0,10 »
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

EL ESPEJUELO

El Comité de Unión Republicana del distrito de la Inclusa, de Madrid, ha publicado un documento incongruente que, más que de crítica política, resulta el cartel religioso de una novena hecha en pro de determinado hombre.

Acerba es la censura de los jefes republicanos, y en ésto y en exponer las habilidades atrayentes del señor Romero Robledo, estriba la importancia del documento.

No se tratan en él asuntos doctrinales ni dogmáticos, y deja sin resolver tantos problemas como tienen á su cargo los organismos locales y de distrito. Es más bien la textura literaria, una especie de erupción en que la piel política de los firmantes aparece adornada con colores y eflorescencias incompatibles con la salud espiritual de todo buen republicano.

Encuentran el obstáculo, para la consecución de nuestros propósitos, en lo pequeño; en lo que puede salvarse elevando los músculos de la pierna y saltando sobre ello; y olvidando la propia dignidad de todo organismo que jamás debe hacerse esclavo de ningún hombre, no se acuerda de la escoba, que con su impulso lleva y trae, pero desde luego aleja todo lo atentatorio á la higiene de la nación.

Son los jefes un accidente, en ocasiones, poco interesante, para la vida de los partidos. Intangibles cuando su historia y sus actos lo justifican, pueden ser destituidos de una autoridad temporal y delegada, porque siempre es anterior y superior al jefe el que le otorga su representación.

En los grandes momentos de la historia, si los jefes se han anulado ó no existían, siempre ha surgido del vivero una inteligencia ó una voluntad capaz de llevar á las masas á la lucha activa ó á la reposada del estudio, según las tiempos exigieran una ú otra cosa.

No sembrar cañamones por miedo á los gorriones, fué siempre el lema del labrador cándido que, no sabiendo usar el espantajo, renuncia de antemano á una cosecha provechosa.

Los jefes de los partidos republicanos no deben ser confundidos por nosotros y formar un solo conjunto. Hay en ellos personalidades muy respetables que no sólo al partido en que militan, sino á la humanidad entera, han ofrecido su tiempo, su inteligencia y su salud. Otros, por el contrario, han descubierto en su persona las venalidades del hombre insustancial; pero si estos gorriones son los que se teme coman el trigo republicano, démosle envenenado.

Más racional sería que los republicanos del distrito de la Inclusa, imitando á la Unión Republicana de Toledo, que es un pacto presentado más que escrito, buscaran la concordia de todas las voluntades republicanas, y de la suma de todos sus exponentes resultaría la fuerza ó energía necesarias para implantar en España nuestro sistema de gobierno.

En nuestra capital la jefatura es única y varia. La ejerce casi siempre por aclamación el más merecedor y con espíritu democrático que desconocen los grandes

republicanos de las grandes poblaciones hace cesión momentánea de ella y la comparte entre todos, con lo que nada pierde la dirección de los asuntos y el conjunto de principios políticos encomendados á nuestra defensa, ni la investidura augusta.

Pensar que entre los jefes republicanos más ó menos activos, pero todos honrados y la esfinge de doble cara que hoy personaliza Romero Robledo, debemos elegir ésta, es absurdo é irracional.

Los caducos, los cansados, los viejos, los impacientes, los que tienen su centro de gravedad en *equilibrio inestable*, tienen por instinto de conservación sus fuerzas, pero hace pensando bien la transcendencia de sus determinaciones? ¿es lícito y honrado en política, que una entidad oficial organizada se pase con armas y bagaje al enemigo llevándose también su archivo que era su historia?

Si se hace ésto desdeñando á hombres siempre conocidos republicanos para buscar la sonrisa de otro político, que no es republicano hoy, y si mañana llega á serlo será condicionalmente, es una falta de lógica que pugna con el buen sentir.

Tal vez, estos republicanos impacientes no ven que puede estar en la imaginación de Romero Robledo, tamiz por donde todas las veleidades han pasado, el pensamiento de aparecer como el más fuerte servidor de la naciente monarquía de Alfonso XIII, llevando al pie del trono *las leales masas republicanas* como en campo distinto creó la escena el Sr. Pidal, llevándose á las *honradas masas carlistas*.

Esta nueva habilidad *Romerit*, bien pudiera tener como premio para él, la presidencia del primer Consejo de la futura monarquía, y como castigo para los variables republicanos el estigma de haber sido comparsas en una farsa histriónica.

Bueno es avisar que la última maniobra de Romero Robledo, puede ser el uso cinegético del espejuelo.

¿Cuántas alondras irán á él?

Si los pseudo-republicanos quieren ir á la Monarquía, y el Sr. Romero Robledo quiere llevárselos, váyanse enhorabuena, porque de ningún modo hemos de pedirles derechos de *ponazgo*.

Tiro rápido.

El País se ocupa extensamente del banquete que se ha dado el Diputado por Illescas, Sr. Retortillo.

¡Y todavía combate este periódico la yernocracia!

Porque no ignorarán ustedes que el anfitrión está casado con una hija de Catena, propietario de *El País*.

**

Sólo que el bombo no le resulta.

Dice que asistieron *todos* los que le conocen y le quieren; unos trescientos.

Hombre, un Diputado que entre electores, amigos y clientes no le conocen ni quieren más de trescientos.

Pocos son.

**

También asistió Aguilera.

Lo comprendemos: necesita que le apoye en el Ayuntamiento el exteniente alcalde exconservador.

**

El Sr. Gallego Martín, exrepublicano y boticario, dijo que á Retortillo le habían votado todos los elementos *sanos* del distrito.

Como suponemos que éstos serán sus amigos y clientes, auguramos un fracaso al Sr. Gallegos, porque ó enferman los sanos ó se verá precisado á vivir, como otros, en su pueblo, de LA CARIDAD.

**

Al resumir el Diputado, se congratuló de que su elección representaba el triunfo de la libertad y de la democracia.

Será de la democracia con tupé.

Porque la auténtica estaba representada por el republicano Sr. Cabañas.

Al decir de un periódico, doscientas setenta y nueve manos aplaudieron el discurso de Sagasta.

¿Tendría alguno tres?

Porque entre los liberales, y en-tiempo de repartirse el botín, no hay ninguno manco.

El *pater* de Tarancón ha dicho y hecho un millón de disparates contra la representación de *Electra*.

Por lo visto, este señor, desde que se quedó sin el chache, ha perdido los estribos.

Por si tenían que ir ó no en la procesión del Corpus los niños de la escuela de un pueblo inmediato á Zaragoza, hubo una cuestión entre el cura y el maestro resultando éste herido y aquél muerto.

Cuándo se convencerán los legisladores que la función de éstos y aquéllos es diferente y la esfera de acción distinta.

Dejaran á cada uno cumplir independientemente su misión y no ocurriría ésto.

Weyler ya está en Madrid.

Pero pronto volverá á salir.

El martingala que se trae es muy bonito.

Treinta pesetas de dieta y comer á costa de amigos y subordinados.

¡Ah! y no romper botas yendo en tren ó á caballo.

Mientras nosotros nos vamos al Muni, los franceses, se están colando en Marruecos.

Nuestros gobernantes siempre tan listos.

Como que se pasan y nunca llegan á tiempo.

A que no saben ustedes lo primero que haremos.

Construir una iglesia y un convento.

Y tal vez alguna plaza de toros.

Pero ninguna escuela.

LOS PRODIGIOS DE UNA SANTA

A principios del siglo XX, cuando la cultura de los pueblos parece hallarse en todo su apogeo y la idea de progreso enseñorearse debía con sus vivificadores y refulgentes rayos, aparece con alas beatíficas una santa galenizada y con aptitudes *sui generis* para curar toda clase de dolencias.

En el Toboso, rincón de la Mancha de donde Cervantes colocó la figura de Dulcinea, y en cuyo pueblo de antiguo han existido conventos de frailes y monjas, con cementerios propios ó aun domésticos ó dentro de sus paredes, surge por sugestión pseudo-divina la sacrosanta efigie de Sor María, de excepcionales dotes y vida meritoria, casi suficientes para su definitiva canonización ó resurrección espiritual. El general elemento de esta localidad y pueblos circunvecinos, ignorantes en sí y con inteligencias obtundidas por el monótono suceder de procedimientos rutinarios, hállase dominado de una constante aberración, de una especial pesadilla, capaces de viciar por contagio al resto de la Sociedad, menos á los espíritus fuertes é involucrar consiguientemente la ordenada marcha de la familia. Sugestionados en principio unos cuantos, ávidos de dádivas y presentes algunos más y mordazmente satirizando los restantes, hemos formado tal vola de nieve, que en cada total vuelta de su circunferencia, arrastra podredumbre y lodo, que emponzoña por contacto al núcleo primero y fundamental que le dió vitalidad. Transcurridos un par de siglos desde el fallecimiento de referida monja, en los que la tradición religiosa ha dado rienda suelta á sus quiméricas invenciones, exagerando y ponderando las cualidades que la adornaban en vida, tratan de dar forma palpable y vital á unos cuantos huesos, único remanente de tan valorada existencia, que encerrados en caja de madera, esparcen su virtual poderío sobre la llave que los encierra, hoy panacea universal. ¡Qué espectáculo tan triste para la ciencia y desgraciado para cuantos le observamos, presenta ese pórtico ó atrio del convento, albergue de seres obedientes y sumisos, cuando en él se presentan valetudinarios de diferentes sexos, implorando la protección del capellán, demandadero ó quien sus veces haga, para que toque con la mágica llave la parte enferma ó dolorida! ¿Quién no piensa, prescindiendo de lo asqueroso de tal procedimiento, en la fácil trasmisión de las dolencias, en la agravación de las mismas por las penalidades del viaje, y en la tácita remuneración que en son de limosna se les exige? ¿De qué dimensiones sería el hábito y dónde le habrán conservado, que la polilla en él no se cebó, para dar á cada uno de los visitantes un trocito de tela cual misterioso amuleto ó sanitario talismán? ¿Qué hacen esas autoridades eclesiásticas ó gubernativas, que en pleno progreso, consienten tamaños abusos, las unas, por la mofa y escarnio que á la religión producen la ridiculización de ciertos actos, y las otras por los perjuicios inmediatos que á la cordura y buena fe del pueblo español sugieren tales imposturas? ¿Por qué se ha de consentir, que personas desconocedoras de la ciencia médica, aun cubiertas con el manto de la Santa, se irroguen atribuciones que vienen en desdoro y en consiguiente perjuicio para la sociedad en general? Y dado caso que tal intrusión sea consentida, por ser la religión conventual la explotadora, vea la autoridad gubernativa en qué centro debe colegiarse, qué patente especial le corresponde y si en la Subdelegación del distrito se halla registrado su divino ya que no material título. Porque si la remuneración, aun cuando indirecta, se calcula por miles, ora proceda del recogido en bandejas y cepillos, ora de la venta de fotografías ó libros, justo es también que el Tesoro ó la Hacienda recaben su parte alícuota, cual lo hacen con los contribuyentes sobrecargados por el exorbitante peso de los tributos.

Si tales medidas no son fáciles de tomar, si las autoridades correspondientes no ponen cortapisa dentro de su círculo de acción, y el clero en general no arranca las caretas á quienes de ellas se valen para medrar, y exhortan á sus fieles al retraimiento de su proceder tan perjudicial é impropio, nosotros, los que con sana razón y franca imparcialidad hemos permanecido impasibles, desplegaremos nuestra roja bandera con machete des-

cubierto y pondremos de relieve los lóbregos é infectos rincones que ropajes llenos de jirones cubren.

RODRIGO RODRIGO.

Regeneración rápida.

La regeneración ofrecida por el partido liberal marcha á todo vapor.

Oído á la caja, ó sea al discurso del zorro.

Tenemos que hacer mucho, pero muy despacio (para no llegar nunca).

Nuestra principal misión es recuperar el crédito (difícil es).

Después, y para ir tirando, haremos un empréstito (y siga la trampa).

La cuestión religiosa la dejaremos como está (los clericales y los *anti* pueden mientras tanto irse tirando los trastos á la cabeza).

La enseñanza no la trataremos (no sé por qué, pues el país ya ha aprendido como son).

A los regionalistas les declararemos ilegales (ya lo saben ustedes, Mella, Polavieja, Silvela y Pi y Margall serán ilegales; aquí sólo es legal Sagasta ¡como que tiene la *Gaceta!*)

El discurso de la corona.

Puede que sea la última vez que me presente aquí (ojalá).

Mucho espero para que lo nuevo entre con buen pie, (entonces que quiten á Romanones).

Por de pronto el Papa nos quiere mucho (ya estamos indultados).

Con las demás naciones no estamos bien ni mal (como que nadie nos hace caso).

Regularmente, si les ofrecemos muchas ventajas, haremos un tratado con la república Argentina. (Falta nos hace estar bien con la Plata, sobre todo á los que no comemos de la olla grande).

El Concordato lo arreglará el Gobierno (á gusto de Su Santidad y si éste quiere).

Reformará la Ley municipal (con Ayuntamientos de dos mil habitantes para que paguen más por consumos).

También reformará el Jurado (para desacreditarlo más).

Hará un estudio especial del Sufragio (para que no se ahogue ningún encasillado).

Se ocupará del fomento de la Marina (para bombardear nuestros puertos ó llevar á bordo á todo el que chiste).

Pero si por arriba nos regeneramos á escape, por abajo no vamos menos de prisa.

Ya la permanente ha tomado importantes acuerdos. Ya ha reorganizado los servicios.

En el Asilo se está como en el paraíso (de teatro lleno) y si se escapan muchachas y muchachos, es por *mor* de variar.

Los talleres son espaciosos, higiénicos y ventilados, con herramientas y maquinaria nueva; la escuela una filigrana con material esencialmente educativo; el gimnasio con arreglo á todos los novísimos adelantos; la sala de baños con gran *confort*; la alimentación sana, abundante y nutritiva.

En el Hospital han construido una sala para cada clase de enfermos; tienen magníficos aparatos de hidroterapia, sueroterapia y hasta han construido una tapia; para solaz del convaleciente se ha inventado un gran patio (la plaza de Padilla).

Los locos son los que mejor están: con su escuela, sus talleres, sus parques y paseos, su personal técnico; vamos, aquéllo es una delicia.

Las oficinas de la Diputación marchan con una regularidad pasmosa: cada empleado en su sitio y trabajando como un descosido, los asuntos están al día, no se debe un céntimo á nadie, y los señores de la Comisión no descansan ni de día ni de noche.... Como que tienen abandonados sus propios asuntos.

La cuestión del personal la tienen ya arreglada, ¡como

que nadie quiere ningún destino! ¡Ni aun las vacantes naturales pueden cubrir!

Para que vean ustedes el desinterés de los políticos, allá va un diálogo tomado al vuelo.

—Zutano ¿qué te haces?

—Nada, porque ayer me despidieron.

—Te irás al pueblo.

—Eso pensaba; pero me ha dicho don.... Fulano que me espere, que van á emplear cinco meses para que venga á substituirme un primo suyo y yo entonces me ocuparé de su labor.

No dirán ustedes que el político no es desinteresado; puede colocar ahora á su primo y espera cinco meses.

Se dice que un político muy lozano quiere copar en eso de colocar gente suya en la plantilla de la Diputación.

Calumnias.

Se susurra que á todos los empleados de Consuegra los van á substituir vecinos de Lillo.

Chismes.

Se comenta que cada socio del círculo liberal se cree con derecho á colocar á tres amigos.

Cuentos.

Se inventa que los señores de la permanente no se entienden, porque no pueden llenar tanto estómago vacío ni tapar tanta boca como pide.

Habladurias.

Lo único cierto es que los de la comisión, sólo se ocupan en arreglar los servicios, hacer economías, mejorar los establecimientos y aliviar de tanta contribución á los pueblos.

Nada, lo que les decía antes: un día de éstos nos regeneramos.

NUEVOS DERROTADOS

Está visto que por el camino que llevamos nunca llegaremos á ninguna parte y que hay necesidad de cambiar de rumbo si hemos de llegar á la meta ó ya que no á europeizarnos, al menos dejar de ser un punto negro entre las naciones civilizadas.

Los antiguos moldes nos han deformado y necesitamos nuevos medios, si queremos tener figura de seres conscientes.

Las últimas elecciones han sido el último fracaso, y así vamos de tropiezo en tropiezo, de caída en caída, hace gran porción de tiempo.

Y hemos fracasado todos.

El primer fracasado ha sido el Gobierno que, llamándose liberal y democrático, ha hecho unas elecciones tan pésimas, tan falsificadas que se avergonzaría el mismo Silvela, el mismo Romero cuando llevó sus húsares y el mismo Sagasta cuando todavía no tenía la piel dura de zorro viejo. En vez de llevar á las Cortes la representación del país, lleva una colección de niños góticos, hijos, sobrinos, yernos y parientes, que según un periódico exceden de cincuenta.

Y no se nos diga que él no tiene la culpa ni que los atropellos y coacciones se han hecho por sus delegados sin su consentimiento y contra su voluntad, no, pues con datos á la vista podemos demostrar que si en Illescas ha triunfado el candidato liberal, ha sido con las violencias que allí se han llevado á cabo por el empeño que tenía el Ministro que se apellida más democrático de que se sentase en el Congreso un amigo particular suyo. Tampoco cabe suponer que si en Madrid, Barcelona y otros tantos puntos se han falsificado las elecciones, lo hayan hecho sin la anuencia del Ministro de la Gobernación.

Del partido conservador no hablemos; cayó por inepto y por estar dividido.

Han fracasado los carlistas, mestizos, integristas y católicos que apenas se han atrevido á presentar una docena de candidatos de la que ni aun la mitad han sido triunfadores.

Han fracasado los comerciantes porque aparte de que su programa es un cajón de sastre en que abundan retazos del credo republicano, algunos ya inservibles de puro viejos, ni tuvieron energía para llevar á efecto

resistencia que idearon, ni ahora han sacado más diputado que al jefe, porque los demás para vencer han tenido que coaligarse con otros partidos.

Los socialistas, fuera de Madrid y Bilbao, tampoco han logrado más de un centenar de votos en donde quiera que han luchado.

Pero el mayor fracaso, ¿por qué no decirlo si es verdad?, el mayor fracaso ha sido el nuestro, el de los republicanos.

Debimos presentar candidatos propios en casi todos los distritos, y nos hemos contentado luchando en unos cincuenta distritos; supongamos que nos han arrebatado doce actas, que sumadas con las diecisiete que tenemos, no llegan á treinta, y con treinta Diputados, ¿podemos aspirar á gobernar?

Pero no se sonrían los monárquicos que nos lean; no es que somos los menos, no; somos los más, sólo que no hemos acertado en los medios para imponernos y triunfar.

Este fracaso nos hace pensar si será ya tiempo de cambiar de norma, de emprender nueva marcha y de dejar la carretera para ir por atajos y veredas al sitio que nos proponemos.

El colocar á Pi y Margall á tal altura, que la mayor parte no podemos llegar, la derrota de Salmerón, la retirada de Sol y Ortega, y la dimisión de Esquerdo marcan una nueva fase al gran partido republicano, que debe ser la última ó debe desaparecer.

No estamos en el caso que los republicanos de Italia, cuando renunciaron á su ideal por otro mayor; tampoco nos hallamos en las circunstancias que Francia en 1870, porque de nuestros monárquicos, no hay que esperar se sacrifiquen por el bien de la patria: se contentan con el bien de una familia y con la satisfacción de su vanidad y la placidez de la digestión; así que nosotros si hemos de ser útiles á la nación, si hemos de constituir una esperanza, necesitamos combatir al enemigo, sin tregua ni cuartel, y ya está probado hasta la saciedad, que con medios legales nada conseguiremos.

Dejemos de hablar de los Jefes y de discutirlos; prescindamos de banderías, olvidemos adjetivos y procedencias y fundemos una gran masa que arrolle al ídolo, destruya el templo y añiquile á los sacerdotes.

Sigamos otra marcha; tenemos empacho de legalidad; estamos ahitos de trabajar sin fruto; no desmayamos, pero nos cansamos de tanta inacción; la revolución no se hace desde arriba; hagámosla desde abajo.

La organización es fácil, las bases pocas: el triunfo de la República por todos los medios y lo más pronto posible; bandera, la Unión hasta que vencamos; Jefe, el Presidente de una sola Junta en cada provincia.

Nosotros aquí estamos dispuestos á todo y con el solo anhelo de que desaparezca esta tiranía disfrazada de libertad; esta democracia con careta y este régimen de sotana, espadín y sable.

PROYECTO

Hé aquí el que anunciamos en nuestro número anterior y que sometemos á la aprobación de los anticlericales.

El día 29 de Julio de 1837, en plena guerra civil, cuando habia en España mil novecientos conventos y existia la unidad católica, hubo unas Cortes que gloriosamente se atrevieron á promulgar una ley contra las asociaciones religiosas, de cuyo espíritu suministra cabal idea el artículo primero que, copiado á la letra, dice así:

«Quedan extinguidos en la Península, islas adyacentes y posesiones de España en Africa, todos los monasterios, conventos, colegios, congregaciones y demás casas de religiosos de ambos sexos».

La reacción, con su odio implacable, que jamás perdona, y con su astucia tradicional, que sirve á maravilla sus intereses, ha procurado borrar ese hecho, como tantos otros, de la memoria de las gentes, y por lo mismo debemos tener gran empeño nosotros en recordarlo.

La fecha del 29 de Julio debe ser honrada por todos los hombres libres, por todos los patriotas que quieran ser ciudadanos de una patria digna de figurar en el concierto de los pueblos civilizados.

Hay ahora, además, razones especialísimas que imponen esa obligación. La ola negra ha vuelto á invadir á España.

¡No seremos capaces, ya que no de imitar la energía de nuestros antepasados, de celebrar, de conmemorar

siquiera, como alivio de tristezas y fundamento de esperanzas, lo que ellos hicieron en contra de las órdenes religiosas?

La Tribuna Nacional propone que el próximo 29 de Julio se conmemore en todas partes la promulgación de la ley de 1837, celebrándose actos en que se reclame de los poderes públicos la adopción de medidas radicales contra las órdenes monásticas.

La opinión verdaderamente liberal y democrática tiene la palabra.

Crónica.—Información.

La plaza de Marrón se halla tan falta de policía, que más bien parece un retrete público al aire libre, según lo que se usa y abusa de ciertas necesidades.

El sol y el aire son los encargados de hacer la desinfección y limpieza.

No es la primera vez que hemos denunciado la alcantarilla que existe en la calle de las Armas, como anti-higiénica, indecorosa y perjudicial.

Tiene un aspecto desagradable, despide un olor hediondo y no hace mucho tiempo que por allí se desprendió un niño de corta edad, con gran riesgo de su vida.

Razonados están los tres calificativos que damos á la alcantarilla citada; pero lo que no tiene justificación es que ésto ocurra en sitio tan inmediato á Zocodover, aunque en cualquier otro estaría igualmente injustificado.

Otro tanto podemos decir de la alcantarilla ó abertura que existe en la plaza del Ayuntamiento.

Son muchas las personas que pueden testificar del mal olor que aquel lugar exhala y de lo inconveniente que es para el paso público el desnivel del terreno, donde varias personas han sufrido trahumatismos y heridas de consideración.

Todo lo que allí sería necesario hacer no puede conseguirse; pero, cuando menos, fácil sería colocar una verja vertical que permita el paso del agua en tiempo lluvioso é impida accidentes y percances.

Quédese la extinción de malos olores para corregirla con una desinfección asidua.

Antes de ahora hemos hecho notar la circunstancia de que en la calle de Santa Fe, y en el rincón inmediato al convento de comendadoras de Santiago, se almacenan carros y vehículos de otras clases, muchas veces obstruyendo la vía pública, y en toda ocasión parece aquel sitio un depósito ó almacén de la limpieza pública, según la excesiva cantidad de detritus ó basuras que allí se acumulan.

Es desde luego incorrecto, por no decir escandaloso, que algún Diputado provincial, y también varios empleados de la Diputación, representen como agentes de negocios á varios Ayuntamientos.

Queda así incumplido el fondo moral de toda ley, de que nadie sea juez y parte en un asunto, y se sanciona con la tolerancia un perjuicio evidéntísimo á los demás agentes, que no tienen más medio de vivir que su profesión.

Tiene la palabra el Sr. Gobernador civil de la provincia.

Recientemente ha sido satisfecho por el Banco Vitalicio de España, á D.^a Aurora Zamora, viuda del señor Trigueros, un contrato de seguro por 2.500 pesetas.

No estaban todos los requisitos cubiertos cuando murió el asegurado; pero inspirándose la Compañía en un criterio humanitario, se ha inclinado en favor de la viuda, considerando que no quedaba muy abundante de recursos materiales.

Contrasta este criterio de una compañía nacional de seguros con el de otras extranjeras, donde todo son dificultades aun dentro de los términos legales del contrato.

Decimos ésto, en honor de la justicia y sin que transcienda á bombo ó reclamo que LA IDEA no otorga á nadie y menos mercenariamente.

En contra de lo dispuesto por las Ordenanzas Municipales, son muchos los tiestos ó macetas que en esta población salen del vuelo de los balcones ó ventanas en que están colocados.

Puede ésto originar desgracias si el aire violento ú otra causa cualquiera, hace se desprenda uno ó varios.

Más prudente es prevenirse por medio de estas quejas, que lamentar un percance, después de ocurrido.

Hoy ha hecho su *debut* profesional en esta Audiencia, nuestro particular amigo el joven abogado D. Manuel Ortiz y García, á quien sinceramente felicitamos deseándole prosperidades como merece, en el ejercicio de su carrera.

Firmado por D. Venancio Peláez del Arco, ha circulado estos días un impreso, en que justifica su conducta é intervención en los asuntos comerciales de la casa Viuda é hijos de J. Peláez.

Por tratarse de una reclamación constantemente repetida por LA IDEA, tenemos gran gusto en participar á nuestros lectores, se está haciendo y terminará dentro de pocos días, la instalación de alumbrado público en los puentes y travesía de la Granja.

El Sr. Alcalde ha tenido la atención que agradecemos, de remitirnos cuatro bonos de pan decomisado por falta de peso.

Estamos reconocidos á la deferencia y nos alegramos mucho más, porque coincide con la indicación que hicimos en el número anterior.

Las lámparas de alumbrado eléctrico establecidas entre las Puertas de Visagra y del Cambrón, son de propiedad particular. Si el público encuentra algún beneficio con este alumbrado, éso se halla; pero en honor de la verdad debemos hacer constar, que la instalación la ha realizado para su servicio el arrendatario de consumos D. Santos González Triana.

Este año en que por fortuna las moreras de la Vega Baja se encuentran exuberantes de hoja y abundantes de fruto, probablemente no servirán para nada, porque los muchachos, en persecución de las moras, cantean y destrozan el árbol.

La pérdida de hoja es muy grande con este motivo, y dejará, por tanto, de aprovecharse para la cría del gusano de seda.

Aún pudiera remediarse el mal, si los guardas municipales vigilaran la conservación de un árbol que por sus aplicaciones futuras en este país podemos llamar precioso.

Aún queda extendida por la que ha sido carrera del Corpus, la arena silícea que se extendió por las calles.

Si en el momento de salir á la venta nuestro periódico ha dejado de suceder, conste que, cuando menos, ha durado diez días este estado de cosas, originando resbalones y otras lindezas.

El paseo de la Vega que está situado lateralmente á la derecha de la puerta de Visagra, es un vivero natural y espontáneo de hierbajos inútiles y de todas clases, en cantidad extraordinaria.

Poco trabajo y dinero costaría al Ayuntamiento arrancar los vegetales que allí se desarrollan á sus anchas y cubrir de arena, cuando menos, la vía central.

Es cuestión de ornato, que se resuelve con pequeño gasto.

También, en el mismo paseo, existe una valla de espino metálico que ha producido bastantes desgarraduras en las ropas y aun en las carnes de los transeúntes.

Sin duda debió ponerse allí para proteger los entonces nacientes macizos de acacia espinosa y de *ebónimus*; pero éstos han llegado á constituir un muro de defensa, capaz de impedir el asalto de los jardines.

Desaparecido el motivo, debe desaparecer el espino metálico, mucho más si se tiene en cuenta que sus soportes de madera están podridos, y bastantes de ellos tendidos por el suelo, por inútiles.

Gestiona la Corporación municipal en estos momentos que las Conferencias regionales que en cada Distrito militar han de efectuar los Oficiales de la escala de reserva, tengan lugar en Toledo, por lo que al de Castilla la Nueva se refiere.

Estamos conforme con esta aspiración, porque en

nuestra capital se reunirían 150 Oficiales, poco más ó menos, dejando provechos positivos, y además por oponerse al espíritu absorbente y centralizador, que quiere domiciliarlo todo en Madrid.

El Ayuntamiento, en la sesión celebrada el miércoles último, acordó conceder al Orfeón Toledano gratuitamente, el teatro de Rojas, como sitio de ensayo y después para que dé una representación de *Marina*, en beneficio de aquella institución popular, cuando la actual empresa haga entrega del local al Municipio.

Bien merece tal auxilio ese núcleo de obreros que se ocupan de su cultura, realizando un beneficio positivo á la sociedad y á ellos mismos.

Por falta de personalidad de su Director y no haber solicitado la oportuna autorización del Gobierno civil, ha sido prohibida, por el Sr. Gobernador, la publicación en esta capital, de un semanario titulado *La Juventud*.

Afortunadamente, tienen ahora las fuentes públicas de esta población un caudal de agua abundante y des-acostumbrados; pero ya que esto ocurre por permisión de la naturaleza, es lástima se deje perder por abandono, como sucede en muchas fuentes de Toledo.

En la de San Justo, por ejemplo, la cubierta de la llave de aforo no tiene protección de ninguna clase, porque su pasador está roto, y los muchachos, y aun los mayores, actúan de fontaneros cuando les viene en gana, dejando correr el agua á caño libre para que, en forma de arroyo, llegue á la bajada de la Tripería, y aun al Colegio de Infantes.

El néctar de los dioses es, en Toledo, el agua potable, y ¿no le parece á V. S., Sr. Alcalde, que lo que ahora sobra y se derrocha pudiera conservarse para ocasiones de apuro?

Teníamos entendido que en el pasado mes de Abril habría de hacerse por la «Asociación General de Ganaderos de España», el deslinde y amojonamiento de las cañadas, cordeles y veredas que pertenecen al «Concejo de la Mesta».

Ignoramos el motivo por qué se han suspendido estas operaciones de deslinde, pues el personal encargado de realizarlas estaba designado.

Insistimos en rogar á dicha Asociación proceda al deslinde y amojonamiento en esta provincia donde viven tantos *usurpadores* de predios, dominios y servidumbres, y que á lo menos que están obligados, es á restituir lo que retienen contra la voluntad de su dueño y en grave perjuicio de la industria pecuaria.

Nueva industria.

Hemos tenido el gusto de visitar la pequeña fábrica de géneros de punto que D. Víctor Guzmán ha establecido en la calle de Garcilaso, número 8.

La precisión de las máquinas, la inteligencia y destreza con que son allí manejadas y la bondad de los materiales, unidas á la prontitud y baratura con que se sirven los pedidos, son cualidades que han de hacer que el público acuda á la casa Guzmán á proveerse de medias y calcetines sin costura.

A fines del siglo último ó á principios del presente comenzaron ciertas obras de alumbramiento de aguas para la fuente de Cabahigos, y esta es la hora en que á pesar de seguir los trabajos y encontrarse con un gran caudal que ha llegado á 30.000 litros en las 24 horas, ni se ha profundizado lo bastante el pozo principal, ni se han tomado las precauciones necesarias para que con los arrastres de las lluvias no se cieguen las zanjas, ni se acopian materiales para hacer en regla el viaje.

Con este sistema y un par de tormentas, se habrá gastado el dinero y la fuente de Cabahigos no tendrá de fuente más que el nombre.

TOLEDO

Imprenta, Librería y Encuadernación de Rafael G. Menor
Comercio, 57, y Sillería, 15.

SOLUCIÓN BENEDICTO de glicero-fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

La Unión y el Fénix Español COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL
MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1
PASEO DE RECOLETOS

GARANTÍAS

Capital social efectivo.	Pesetas.	12.000.000
Primas y reservas.	»	44.028.645
TOTAL.	»	56.028.645

(33 AÑOS DE EXISTENCIA)

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Representantes en esta provincia: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10; y Agente D. Florencio Camuñas Lería, plaza de la Magdalena, 12.

LABRADORES

ya es tiempo de que hagáis vuestros encargos de cordelería y en casa de GARIJO se fabrica á gusto del consumidor.

Zocodover, 10, junto al Café Imperial
CASA DE GARIJO

alpargatería, cordelería y venta de harinas y semillas.

ALMONEDA

En la calle de las Armas, núm. 9, se venden los objetos siguientes:

Un piano, una sillería completa de tapicería, seis sillas tapizadas de damasco, un mueble escritorio antiguo de los llamados bargueños, dos mesas modernas para juego de tresillo, dos espejos de buen tamaño, una prensa de copiar y otros objetos.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo del día 10 de Junio, correspondió el premio al abonado D. Miguel Cano, que entre otros lleva el núm. 578, quien eligió

Un sombrero Frégoli

que esta Red designó en los almacenes de «El Siglo», de los Sres. Guillón Hermanos, Barrio Rey, 3, 5 y 7. Teléfono 85.

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado por los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura, en todos sentidos, de los mejores de su clase.

EL ARMIÑO

GRAN LAVADERO PÚBLICO

CALLE DE SAN CLEMENTE, NUM. 1

TELÉFONO 28

Los días de labor está abierto desde amanecer al anochecer los festivos no se abre.

Servicio del establecimiento.—Tarifa de precios quien la pida.—Economía positiva.—Entrada libre.—Duración de las ropas: nada de polvos ni otros cáusticos.—Lejías sanas y desinfectantes.—Aguas abundantes, de lluvia, de mina dulce y del Tajo.—Anticorrosivos por el aseo, desinfección por las coladas y separación de ropas en pilas, cestos, tinas y lejadoras mecánicas modernas. Se recogen ropas los lunes domicilio y se entregan de miércoles á domingo, según temporal.—Listas impresas duplicadas para el recibo y entregado.—Responsabilidad y nada se pierde.

Servicio para lavanderas, esposas de obreros y criadas.—Pilas con su correspondiente agua, á 6, 8, 10, 25 céntimos una.—Jabón superior.—Lejías para hacer ojo, en líquido y en grano.—Aguas calientes en invierno.—Coladas desde 25 céntimos.—Se guarda por la noche las ropas, que no estén concluidas de lavar.—Tendederos gratis si están desocupados.—Tinas de varios tamaños para las coladas en frío.—Lejadoras modernas para las coladas hirviendo.

I—SAN CLEMENTE—I

NOTAS. Contratos con descuento de los precios de tarifa á familias ajustándose por semana y persona, lavado y planchado ó el lavado sólo según ajuste.—Contratos especiales con establecimientos que no sean de Beneficencia, como Academias, Colegios, Fondas, etc., siendo recogidas y entregadas las ropas á domicilio por cuenta del Establecimiento.

Pianos á plazos

SIN ENTRADA, ESPAÑOLES, EXTRANJEROS.

DIRECCIÓN

Calle de Jardines, núm. 6, TOLEDO.

Y

Espoz y Mina, 1, principal, MADRID